

SOCIAL

Une vie ouvrière : le parcours d'une femme militante

Rédigé par **Yannick SOURISSEAU** - L M cr di 7 Mars 2012 à 11:06

Invitée ce mardi 6 mars à la Bourse du Travail d'Angers dans le cadre d'une table ronde ayant pour thème : « Les femmes une richesse sociale et professionnelle incontournable » Yvonne DELEMOTTE ancienne ouvrière de la Redoute et syndicaliste engagée au plus haut niveau a délivré un message d'encouragement à toutes les femmes. Elle était accompagnée de son assistante Christine BELSOEUR auteur de sa biographie intitulée : « une vie ouvrière » et de plusieurs témoins impliqués dans l'insertion des femmes dans le milieu du travail et dans l'action syndicale.



Les intervenants du débat du mardi 6 mars à la Bourse du Travail d'Angers (Yvonne Delemotte - seconde en partant de la droite)

Militante de la première heure Yvonne DELEMOTTE, a baigné dans l'action syndicale depuis sa plus tendre enfance. Née à Roubaix au sein d'une famille ouvrière, en 1946 - « un retour de guerre », disait-elle avec humour - elle fut embarqué dans la vie professionnelle dès 14 ans après son Certificat d'Etudes Primaires et une adolescence turbulente, marquée par un certain Jean Philippe Smet (Johnny Halliday) et ses blousons noirs. Élève plutôt douée, elle aurait pu faire de longues études, mais compte tenu de la situation de sa famille et de son envie d'indépendance elle a préféré entrer rapidement dans la vie active, au service expédition d'une entreprise de vente par correspondance bien connue : La Redoute.

« Pour moi, ce n'était pas un vrai travail, je voulais entrer à l'usine », expliquait Yvonne DELEMOTTE, dans les locaux du syndicat CFDT à Angers. Plutôt rebelle, elle sera très vite confrontée à l'injustice dans le travail. C'est ainsi qu'elle donne sa démission pour défendre une collègue « mise à pied ».

« A l'époque on pouvait être solidaire car on retrouverait rapidement du travail. Maintenant c'est différent ». Rapidement cette battante qui n'hésite pas à défendre ses collègues est remarquée par les syndicats qui lui proposent de rejoindre la Confédération française démocratique du travail (CFDT). Délégué syndicale elle devient secrétaire fédérale de la très puissante fédération de l'époque : Hacuitex pour Habillement Cuir et Textile, laquelle couvre le secteur textile de la région Lille-Roubaix-Tourcoing mais aussi d'autres régions françaises.

Gravissant tous les échelons de la structure syndicale, Yvonne DELEMOTTE, intègre la commission exécutive

de la confédération nationale en 1982. C'est là qu'elle y rencontrera une autre figure du syndicalisme au féminin : la secrétaire générale Nicole NOTAT, avec laquelle elle fera un bout de chemin, jusqu'en 2002, année où cette dernière cède la place à François CHÉRÈQUE. Yvonne DELEMOTTE devient la même année secrétaire nationale. Un beau parcours pour la petite ouvrière textile et un cas unique pour l'époque.

LES FEMMES DOIVENT ARRÊTER DE SE REGARDER DANS LE MIROIR

« *Je travaillais dans un milieu essentiellement féminin, mais dirigé par des hommes. Les syndicats aussi étaient dirigés par des hommes* ». Mais Yvonne DELEMOTTE « *savait surtout parler aux jeunes* », dira un délégué syndical de l'époque. « *On est venu me chercher, je ne sais pas si je l'aurais fait volontairement* », dit aujourd'hui la syndicaliste. Et pourtant elle encourage les femmes à aller de l'avant. « *Il ne faut pas se regarder dans la glace, il faut y aller, car nous avons besoin de vous. C'est vous qui devez prendre la décision* », déclarait Yvonne DELEMOTTE, aux femmes qui assistaient à la table ronde. « *Oui, la femme est une richesse pour l'entreprise, il faut s'en saisir* ».

C'est également au siège de la confédération que cette femme d'exception croise le parcours d'une autre femme militante : Christine BELSOEUR. Native de Trélazé, institutrice en région parisienne, puis dans le Vaucluse, cette dernière deviendra l'assistante d'Yvonne DELEMOTTE. Le parcours de cette femme de terrain, qui a connu tous les conflits du textile et l'évolution du monde syndical, intéresse au plus haut point Christine BELSOEUR .qui décide d'écrire son histoire. « *Elle m'a fait confiance et quand je lui ai fait relire, elle a juste corrigé deux ou trois fautes d'orthographe* ». Véritable devoir de mémoire, ce livre qui dépasse le stade de la simple biographie retrace non seulement la vie d'Yvonne DELEMOTTE, mais aussi le développement des mouvements syndicaux en France, la place des femmes dans l'action syndicale et les avancées en matière d'amélioration des conditions de travail.

D'autres personnes participaient à ce débat passionnant et enrichissant : Isabelle VAN KESTEREN, auteur d'un mémoire sur l'égalité professionnelle, Maria Christina SANTAMARIA, délégué syndicale à l'union régionale interprofessionnelle de la CFDT, en charge du dossier discrimination et égalité et un homme, François CUEFF, délégué syndical du site du groupe Thalès à Cholet, une structure dirigée par une femme.

Une vie ouvrière : Un demi siècle de parcours militant

Christine Belsoeur

Editions l'Harmattan

www.editions-harmattan.fr

LES TAGS : [cfdt](#), [femmes](#), [militants](#), [mouvement](#), [social](#), [syndicat](#), [travail](#)

YANNICK SOURISSEAU



Responsable de publication et rédacteur en chef, assure le suivi technique du journal et son... [En savoir plus sur cet auteur](#)



Source :

<http://www.angersmag.info>